



SESIÓN PLENARIA

12.- Pregunta N.º 89, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a si se piensa abandonar al sector del turismo como se ha abandonado al sector industrial, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5150-0089]

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto 12 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 89, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a si se piensa abandonar al sector del turismo, como se ha abandonado al sector industrial, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Para la formulación de la pregunta tiene la palabra la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Pues muchas gracias, señor vicepresidente.

Bueno, yo creo que ahí se ve y si no se lo explico. Miren, presidenta, es el informe del grupo ADECCO sobre la variación del poder adquisitivo del salario medio de los dos últimos años en España, y ustedes, señorías, pueden ver dónde está Cantabria, el último de la fila con Canarias.

Eso significa que los cántabros han perdido 72 euros, pero eso significa también que a la par los madrileños, por ejemplo, han ganado en su salario 1.213 euros. Si a los cántabros les cuesta a la vivienda tanto comprar como alquilar mucho más que en cualquier otra comunidad de España y el poder adquisitivo que tienen es el menor, señorías ¿cómo vamos a poder afrontarlo?

Partiendo de estos datos que son reales y objetivos, señora presidenta, le iré preguntando por los distintos sectores productivos de Cantabria y su comportamiento desde que ustedes gobiernan. Y hoy, señorías, le toca al turismo porque llega la época estival y los regionalistas, queremos saber qué piensa hacer con el turismo en esta región.

Mire, señora presidenta, los datos y los hechos están constatados. Una de sus estrategias y de sus compromisos con los cántabros era la regulación de las autocaravanas y la regulación de las viviendas turísticas, que viene muy acorde con el precio de la vivienda que tenemos en Cantabria.

¿Qué ha ocurrido? Pues que vamos para el tercer verano y nada de nada sabemos. Únicamente sabemos que las viviendas de uso turístico no están nada más que a información pública y las autocaravanas ni siquiera.

Han publicado diez decretos, el día 11 de abril. decretos de la regulación de los albergues, decretos de los alojamientos turísticos en cabañas pasiegas. El decreto de la declaración de fiesta de interés turístico está hace un año en consulta pública, y nada sabemos de ello. ¿Qué está haciendo, señora presidenta?

Gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señora diputada.

Contesta la presidenta del Gobierno, Sra. Sáenz de Buruaga.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias, presidente.

Pues, señora diputada, tengo que lamentar que se estrene usted en las preguntas a la presidenta con premisas falsas, medias verdades y radiografías apocalípticas. Aunque la verdad tengo dudas de que el verdadero objetivo de su pregunta sea yo y la acción de este Gobierno.

En cualquier caso, ni hay declive, ni hay estancamiento, ni hay desregulación. No hay desastre en la gestión, ni nada que se lo parezca. Quizás lo que nos encontramos hace dos años, no tres, encaje mucho mejor en su descripción, pero afortunadamente todo eso ya forma parte del pasado.

Gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias, señora presidenta.



Sra. Fernández, para la réplica tiene la palabra.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Gracias de nuevo, presidente.

Pues mire, señora presidenta, siento muchísimo, muchísimo, no coincidir con usted en nada.

Hablaba usted de maná de infraestructuras. Mire, en el FITUR de 2024, su primer FITUR, usted anunció nada más y nada menos que un plan de inversiones turísticas de 60 millones. Usted nos habló de Cabárceno, del refugio de Áliva, en el que destinaba ese mismo año 1,7 millones.

Usted nos habló del Teleférico, del mirador del Pas: 20,8 millones, habiéndose iniciado ya la tramitación ambiental en la idea de licitarlo en 2025, para empezar las obras durante el primer trimestre de 2026. Todavía no sabemos nada de ese proyecto sometido a información pública.

La Engaña; yo diría el engaño. Adjudicado y un año, el domingo pasado hemos estado allí, ni una sola máquina. Y eso que el Día del Sobao y la Quesada, el alcalde de Vega de Pas anunció que inmediatamente comenzaban las obras.

En Cabárceno, invertir más de 15 millones hablaba usted. El recinto de elefantes, los leones, los cocodrilos, los jaguares; nada de nada. Estará en revisión –suponemos- porque el proyecto se entregó en diciembre del 21, el de los elefantes.

¿Qué fue del tobogán? 1,6 millones, que se anunció un año que se iba a licitar antes de terminar 2024. Nada de nada.

Y de Alto Campoo. Nos dijo, señora presidenta, que llevaban tiempo trabajando en una inversión de 15,8 millones. A día de hoy se han olvidado de los campurrianos.

¿Y qué pasa con los lebaniegos y con Fuente De? No sabemos nada del aparcamiento, del mirador, o del propio Teleférico. Dijeron que contratarían el proyecto el pasado verano y a día de hoy no sabemos nada.

Sí sabemos algo. Que este fin de semana se abre el Refugio de Áliva y todavía no hay personal para atenderle. Ustedes tienen ya reservas y no han hecho ni siquiera las obras que hacen siempre, todos los años, antes de abrir el Refugio. Obras de mantenimiento. Y eso que ustedes nombraron un lebaniego, precisamente en el Consejo de Administración de CANTUR, para seguir esas obras.

Mire, en Peña Cabarga tenían la obra, el verano pasado, recepcionada. La obra del mirador. Y nada, no se ha abierto todavía.

Pero mire ¿Qué pasa con el aeropuerto, presidenta? Llevamos 18 meses de caídas consecutivas en el aeropuerto. Y eso se dice pronto: 18 meses y vamos para el 19. Pero es que no le voy a hablar del aeropuerto de Bilbao. Le voy a hablar del aeropuerto de Asturias, que registró 586.546 pasajeros entre enero y abril de 2025. Y el de Cantabria, caída, de caída en picado.

¿Pero sabe lo que pasa, señora presidenta? La explicación es muy sencilla. Que, en 20 meses, ustedes han cambiado 14 altos cargos de la consejería de Cultura, Turismo y Deporte; 14: el consejero, jefe de gabinete, la secretaria general, el director de Turismo, el director de Cultura, la Sociedad Regional, el Palacio de Festivales, El Soplao, CANTUR. Catorce cambios, en 20 meses. Eso sí que genera inestabilidad.

Y esa responsabilidad, presidenta, es suya y solo suya. Cambie de rumbo, porque realmente si eso sigue así, usted no va a cumplir los compromisos en materia turística con los cántabros.

Recuerdan ese FITUR del 2024, 60 millones de inversión y todavía no hemos visto ninguno de los proyectos que he enumerado.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidenta): Gracias, señora diputada.

Tiene la palabra la señora presidenta, para la réplica.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias, señor presidente.

Denos tiempo, señora portavoz, que la veo muy ansiosa. Pero denos tiempo, que las cosas no son como empiezan, sino como acaban y como terminan.



Lo del engaño de La Engaña, me lo ha copiado usted a mí; porque el *copyright* es mío, ¡eh!... (risas)... Eso, sí que sí.

Pero bueno, acabo de explicar y desde luego no lo voy a repetir cómo la industria ha empezado a levantar la cabeza en Cantabria. Le animo también, eso sí, como su compañero del Partido Socialista, que se sume a ese cambio de modelo productivo y apoye nuestras reivindicaciones al Gobierno de la nación.

Yo entiendo que usted se tenía que dar a ver hoy aquí, tenía que preguntar algo. Pero de verdad, hágame y hágase -que es más importante- hágase usted a sí misma un favor. No tire piedras contra un sector fundamental de nuestra economía, fundamental por su aportación al PIB: un 11 por ciento; fundamental por los puestos de trabajo que crea, más de 22.000.

Y vuelvo a parafrasear al consejero, Silva. Dato, mapa, relato, Sra. Fernández. 2024, batimos récord de viajeros y pernoctaciones y confío en que este año sigamos los mismos pasos. Cantabria se consolida como un referente turístico. Y debería alegrarse por ello.

No hay ningún estancamiento. Que bajaron las pernoctaciones en el mes de marzo de este año, sí ¿Y usted cree que, por un dato aislado, por el dato de un mes, se puede hablar con rigor de abandono de un sector en esta cámara? No haga trampas al solitario.

La explicación es bien sencilla. Porque el año pasado, la Semana Santa cayó en marzo y este ha caído en abril. Y tanto el número de viajeros como el de pernoctaciones durante el pasado mes de abril están por encima de las cifras de 2024: un 5,1 por ciento más; el quinto mejor dato en un mes de toda la serie histórica... ¿Cómo que no?... (murmullos)... Usted me ha preguntado por la debacle del sector turístico, la estoy contestando. Un 5,1 por ciento más en el mes de abril. Y nuestras instalaciones turísticas, un tres por ciento más. Este es el estancamiento.

Y por mucho que le pese, del Seve Ballesteros, si me habla, no vive un declive; no por mucho repetir muchas veces una mentira llega a convertirse en realidad.

La única realidad es que el aeropuerto cerró el año pasado con los mejores... uno de los mejores resultados de su historia 1,1 millones de pasajeros. Que nos gustaría que todos los años se batiese un récord. Por supuesto, señora diputada. Por supuesto, y para eso estamos trabajando desde que llegamos al Gobierno.

¡Fíjese!, a partir del mes de octubre recuperamos la línea con Bucarest. Hemos mejorado las frecuencias con Barcelona, Ibiza, Menorca, Sevilla, Canarias y Baleares.

Baleares, donde ya anuncio que por primera vez en la historia la ruta que operaba Vueling con Palma de Mallorca se va a extender a todo el año, con 3.600 plazas adicionales.

Tenemos un reto pendiente, que es fortalecer la ruta con Madrid. Y le aseguro que el equipo de Transportes y Turismo trabaja duro para conseguir mejor oferta, o mayor oferta y a mejor precio. De hecho, ya contabiliza algunos logros como esa cuarta pernocta desde el mes de octubre, que nos permiten ir y volver a Madrid en el día, cuatro días a la semana.

Yo soy plenamente consciente que no es suficiente, no vivo en la inopia; pero -insisto- trabajamos sin descanso para ofrecer novedades.

Y tiene guasa, tiene guasa que me hable usted de la desregulación del sector cuando pronto va a ver la luz un nuevo decreto de viviendas de uso turístico, porque el que aprobó usted y su Gobierno en el año 2019 no sirvió absolutamente para nada. Tan para nada, que nadie sabía que había otro decreto de viviendas turísticas anterior.

Ya tenemos un nuevo documento a punto de remitir al Consejo de Estado, al que vamos a pedir informe por la vía de urgencia.

¿Y, por cierto, dónde estaba su decreto y autocaravanas? En ocho años no les dio tiempo, ¿verdad? Estaban ustedes tan ocupados... Pues el nuestro, esta misma semana concluye su consulta pública.

En lo que sí le voy a dar razón es que existe un problema de falta de personal en el sector de la hostelería. Lo decía usted en su exposición de motivos, que tampoco es nuevo. Y que, en lugar de esquivar, nosotros estamos trabajando y afrontando de la mano del sector.

Reforzando las ferias para la búsqueda de empleo, ofreciendo cualificación a través de los convenios con la asociación de hostelería y potenciando la formación profesional, donde en estos momentos contamos con 703 alumnos en Turismo y en Hostelería.



Pero aún hay más, porque la consejería ha dado ya los primeros pasos para impulsar esta familia profesional con la implantación de un ciclo de cocina en el IES Jesús de Monasterio de Potes, y les anuncio también que el próximo curso vamos a crear una escuela de hostelería en el IES del Besaya -volvemos a hablar de Torrelavega- para completar los estudios ofrecidos en Peñacastillo y en Fuente Fresnedo de Laredo.

Pero el colmo de los colmos es que usted me hable, no lo ha hecho hoy aquí, no ha tenido valor en esta tribuna, del desastre público de CANTUR, así que es mejor, porque así no la tengo que contestar. Han sido ustedes el máximo exponente de enchufismo el máximo exponente de los conflictos en CANTUR, así que córtese y un poco y lecciones en esto, de verdad, que ninguna. Todos los cambios que este Gobierno ha hecho en CANTUR...

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Tiene que ir terminando señora consejera.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Incluido, también los responsables, han sido para ganar en transparencia, ganar en gestión y ganar en eficacia y eficiencia. Pero para promover cambios también hay que tener valentía y nivel de exigencia y autoexigencia para dar resultados a los cántabros.

Gracias.

EL SR. LIZ CACHO (en funciones de presidente): Gracias señora presidenta.